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Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+

казывается, у многих «Оказыва
что Киров – это только что Киро
игрушка. Ещё интересовигр шка
ской кухней: что у нас есй ку
кваса и блинов с припёко
что про блины с припёко
узнают ещё до приезда 
ператоры присылают С
«Обязательно попробуй
Так что вопросы во мног
зависят от того, как мы
позиционируем город и 
как встречаем гостей». 

Ксения Шамова, 
аттестованный экскурсовод.
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Господдержка с рисками
В регионе ужесточат контроль за недобросовестными 
налогоплательщиками. Для этого предложили 
изменить законы поддержки предпринимателей.

Хорошее зрение – стратегический 
актив успешного человека
Для делового человека зрение – это не просто 
физиологическая функция, а рабочий инструмент.

Его хотят объединить с государственным.

� 8 (912) 718-44-22
� Киров, ул. Спасская, 24, 

оф.15, этаж 1
� bankrot-kirov@mail.ru

РЕШЕНИЕ ВАШИХ 
ФИНАНСОВЫХ

ВОПРОСОВ,
БАНКРОТСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

ДОНСКИХ Алина Викторовна,
член Ассоциации юристов России, 
юрист с опытом работы в судебной системе, 
специалист по банкротству.
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СУВЕНИРЫ, ПОДАРКИ,
НАРОДНЫЕ 

ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ
ПРОМЫСЛЫ

МАГАЗИН ПРАЗДНИЧНОГО НАСТРОЕНИЯ

� vk.com/matryoshka_podarok

� г. Киров, ул. Герцена, 5 
� 8 (8332) 32-26-50

 сувениры  игрушки одежда  
вятские промыслы  текстиль 

стереотип, 
дымковская 

вались вят-
сть, кроме 
ом? Потомууууууууу
ом гости 
– туро-

СМС: 
те!» 

гом 
ы 

� г. Киров, 1-й Кирпичный пер., 15,
   офис 320, 322
� 8 922 993 11 38, 8 922 977 64 24

� kranovoi.ru
� kran731138@gmail.com

ПРИ ЗАКАЗЕ ДОЛГОСРОЧНОЙ 
АРЕНДЫ  СПЕЦТЕХНИКИ

от 1 месяца – скидки до 20%*

Выделяем НДС. Оперативная доставка 
в любую точку РФ.   

БЕРЕМ КОМПЛЕКСНЫЕ ПОДРЯДЫ

пичный пер., 15,

ООО «Крановой». ИНН 4345466939. ОГРН 1174350008942.
г. Киров, 2-й Кирпичный пер. 2А, оф. 320. *Акция до 31.08.2025 г.

– АВТОКРАНЫ от 16 до 50 тонн,
от 22 до 54 метров, 
– АВТОВЫШКИ от 18 до 45 метров, 
– ГИДРОМАНИПУЛЯТОРЫ.
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Кировская область представила бизнес-потенциал на «Иннопроме»

На XV Международной промышленной 
выставке «Иннопром» в Екатеринбурге 
Кировская область продемонстрировала 
свои экономические достижения.

Сотрудники центра «Мой бизнес» организовали 
презентацию продукции малых производствен-

ных предприятий региона, которые выставили 
свои товары наряду с крупными промышленны-
ми компаниями. В рамках деловой программы 
директор центра Владимир Скобелкин принял 
участие в мероприятиях Национального центра 
«Россия». Кировский центр активно сотрудни-
чает с этой московской структурой, в частности, 
в рамках проекта «Универмаг», который помогает 
местным производителям выводить свою продук-
цию на федеральный уровень.

– Малый бизнес региона показывает уверенный 
рост по всем показателям, – отметил Скобелкин. –
На 1 июля 2025 года в Кировской области зареги-
стрировано 47,5 тысяч субъектов МСП, а количество 
самозанятых приближается к 90 тысячам.

Особое внимание он уделил качественным из-
менениям:

– За год число переходов предприятий в более 
высокую категорию выросло на 36%, что на 6% пре-
вышает среднероссийский показатель. Это важный 
индикатор здоровья предпринимательской среды.

Кировская область занимает первое место в Рос-
сии по среднему возрасту МСП – более 9 лет. «Пять 
лет назад этот показатель составлял менее 7 лет, 
что свидетельствует о возрастающей устойчивости 
бизнеса», – добавил Скобелкин.

Такие результаты стали возможны благодаря 
мерам господдержки, которые предпринимате-
ли получают через центр «Мой бизнес» в рамках 
нацпроекта «Эффективная и конкурентная эконо-
мика». Участие в «Иннопроме» позволило региону 
не только продемонстрировать свои достижения, 
но и наметить новые направления развития биз-
нес-среды.

БИЗНЕС

В Кировской области уже-
сточат контроль за недо-
бросовестными налогопла-
тельщиками. Изменения в 
региональные законы под-
держки предпринимателей 
предложили разработать на 
межведомственной комис-
сии по противодействию не-
легальной занятости.

На комиссии рассмотрели рабо-
тодателей в строительной сфере, 
активно взаимодействующих с са-
мозанятыми, и проанализировали 
легализацию трудовых отношений 
в Котельничском, Унинском и Ша-
балинском районах.

Первый зампред правительства 
региона Дмитрий Курдюмов сооб-
щил, что по поручению Президен-
та до 1 ноября необходимо оценить 
эффективность режима «Налог на 
профессиональный доход»:

– Количество самозанятых со-
ставляет 13% от трудоспособного 
населения. На фоне роста средней 
заработной платы по региону в 
ряде районов снижаются посту-
пления НДФЛ. Анализ показывает, 
что компании в отдельных сферах 

экономики подменяют трудовые 
отношения привлечением самоза-
нятых для уклонения от налогов.

Главы районов рассказали о про-
водимой работе и планах по увели-
чению налоговых поступлений и 
легализации трудовых отношений. 
Представители министерств про-
анализировали местные предпри-
ятия и обозначили точки роста. 

Так, на территории нескольких 
районов реализуются инвестици-
онные проекты, предполагающие 
создание дополнительных рабочих 
мест. Особое внимание уделили 
агро-стартапам: предложили про-
верить договоры и поступления 
НДФЛ.

Начальник управления проку-
ратуры Кировской области Евге-

ний Шиляев отметил, что вопро-
сы незаконного трудоустройства 
находятся на контроле. К работо-
дателям, использующим «серые 
схемы», применяются меры про-
курорского реагирования.

Минис т р экономи ческого 
ра зви т и я Ната лья Кря жева 
предложила расширить пере-
чень органов, анализирующих 
зарплаты предприятий, полу-
чающих господдержку любой 
формы. Анализ проведут все 
органы исполнительной власти 
и по налогам, и по полученным 
субсидиям.

На комиссию пригласили пред-
ставителей ряда компаний,  за-
нимающихся строительством 
домов из бруса. Им оказывается 
финансовая поддержка, при этом 
анализ налоговой инспекции по-
казывает, что они выплачивают 
работникам зарплату ниже МРОТ 
или подменяют трудовые отноше-
ния привлечением самозанятых. 
Они не явились, но их деятель-
ность изу-чили. «По неявившимся 
подготовим документы для про-
куратуры. Районным комиссиям 
необходимо предоставить инфор-

мацию о всех случаях неявки», – 
подчеркнул Курдюмов.

Также рассмотрели кировский 
медцентр, получающий доход из 
бюджета за медосмотры, но вы-
плачивающий зарплаты «в кон-
верте».

– Планируем внести изменения 
в соответствующие нормативно-
правовые акты о проведении 
закупок в малом объеме. Чтобы 
закупку услуги проведения медос-
мотров можно было осуществлять 
напрямую с государственными ор-
ганизациями. Это разумная мера. 
Получая бюджетные деньги, ком-
мерческая организация получает 
сверхприбыли, уходя от уплаты 
налогов за своих сотрудников. Мы 
вправе принять решение, чтобы 
государственные деньги остава-
лись у нас в государственных меди-
цинских организациях. Внесли это 
предложение в протокол комиссии 
для проработки. Недобросовест-
ные налогоплательщики, которые 
работают за бюджетные деньги, но 
имеют риски теневой занятости, 
должны видеть барьеры, которые 
мы создадим, – отметил первый 
зампред правительства.

ЭКОНОМИК А

Господдержка с рисками

› Очная, очно-заочная и заочная формы обучения.
› Предоставляется общежитие.
› Собственная уникальная база практики.
› Насыщенная студенческая жизнь!

› Очная, очно-заочная и заочная формы обучения.
› Предоставляется общежитие.
› Собственная уникальная база практики.
› Насыщенная студенческая жизнь!

лесное и лесопарковое хозяйство
землеустройство
информационные системы и программирование
охотоведение и звероводство

приглашаем выпускников 9 и 11 классов получить
современные и востребованные специальности:

лес
зем
инф
охо

приг
совр

   Кировская область, г. Советск, ул. Мира 26а.     (83375) 6-41-99 – приёмная 
комиссия. Возможен приём документов через ГосУслуги и Почту России. 
Факс: (83375) 6-42-21.      sltkirov110@yandex.ru.      slt43.ru.      vk.com/slt4316+



В мероприятии приняли 
участие 4000 человек. Для 

гостей было организовано мно-
го активностей: мастер-классы 
по раздельному сбору отходов 
и арт-декору, интерактивы и 
игры экологической направ-
ленности для детей и взрослых, 
дегустации продуктов местно-
го производства. Работали мо-
бильный пункт приема отходов, 
экологическая лаборатория и 
центр здоровья.

Защита 
производства

В Кировской области создадут буферные зоны 
шириной пять километров вокруг промышлен-
ных птицеводческих предприятий Кировской 
области. Об этом говорится в распоряжении 
регионального правительства.

Решение принято в рамках исполнения феде-
рального плана по ветеринарной безопасности 
и направлено на снижение угрозы возникно-
вения очагов высокопатогенного гриппа птиц.

Буферные зоны появятся вокруг предпри-
ятий, включая АО «Вятско-Полянская пти-
цефабрика», АО «Актион-Агро» (площадки  
«п. Костино» и «дер. Прохоры»), ООО «Советская 
Агрофирма», ООО «Фаленки-Агро» и ООО «Воз-
рождение». В перечень населенных пунктов, 
попадающих в зоны, вошли село Ершовка, 
деревня Кушак, деревня Нижняя Тойма, по-
селок Нурминка, город Вятские Поляны, де-
ревня Большая Гора, поселок Костино, город 
Кирово-Чепецк, деревня Лобань, город Советск, 
поселок Фаленки, город Яранск и другие.

Администрациям муниципальных образо-
ваний совместно с бизнесом рекомендовано 
работать с владельцами личных подсобных 
хозяйств, расположенных в буферных зонах, 
чтобы стимулировать их переход на альтерна-
тивные виды сельскохозяйственной деятель-
ности. Контроль за исполнением распоряжения 
возложен на заместителя председателя прави-
тельства региона Юрия Терешкова.

Мера призвана дополнительно усилить 
биобезопасность и предотвратить занос на 
территорию региона опасного заболевания 
среди птиц.

В кировском арбитраже растёт число дел о банкротстве
Об этом говорят итоги рабо-
ты Арбитражного суда Ки-
ровской области за первое 
полугодие 2025 года.

С начала года в арбитраж 
поступило 6 854 заявления, что 
на 13% меньше, чем в анало-
гичный период прошлого года.

– По данным отдела кодифи-
кации и статистики, снижение 
произошло за счет споров по 
энергетике (-40%), оказания 
услуг (-22%), подряда (-12%). От-

мечен спад по делам, вытека-
ющим из административных 
правоотношений: оспаривание 
ненормативных правовых ак-
тов (-22%), административные 
правонарушения (-24%), взы-
скание обязательных платежей 
(-10%), – прокомментировали в 
пресс-службе суда.

При этом продолжается рост 
дел о несостоятельности (бан-
кротстве):

– За первое полугодие пода-
но 2 003 заявления, в том числе 

1 965 в отношении граждан (их 
доля составила 72% от общего 
числа дел).

В первом полугодии суд рас-
смотрел 6012 дел. В среднем 
судьи завершали 90 дел в 
месяц.

Сумма госпошлины, перечис-
ленная в федеральный бюд-
жет по делам и заявлениям, 
рассмотренным арбитражом, 
выросла втрое и превысила 
90,4 млн рублей. м

ЭКОНОМИК А

В Кирове предпринимате-
ли сами начали ограничи-
вать использование элек-
тросамокатов. Об этом на 
встрече в администрации 
города, посвященной во-
просам использования 
средств индивидуальной 
мобильности (СИМ), сооб-
щили представители ком-
пании, предоставляющей 
самокаты в аренду.

Они подтвердили готовность 
к совместной работе и озвучили 
свои предложения:

– Мы готовы обсуждать пере-
чень участков, где необходимо 
запретить передвижение на 
самокатах. На сегодняшний 
день компания уже полностью 
ограничила возможность ис-
пользования своих самокатов 
на набережной Грина.

Глава администрации Вя-
чеслав Симаков также призвал 
другие компании, предоставля-
ющие самокаты, активнее уча-
ствовать в совместной работе 
по повышению безопасности 
их использования.

– Ждем от вас предложений, 
поскольку вы видите, где про-
ходит основной трафик дви-
жения. Исходя из этих данных 
можно будет определить оп-
тимальные места для пар-
ковок, а также совместно с 
муниципалитетом развивать 
инфраструктуру для передви-
жения на СИМ или, наоборот, 

полностью где-то его ограни-
чить, – отметил Симаков.

В качестве еще одного ин-
струмента для повышения бе-
зопасности рассматривается 
снижение скорости элект-
росамокатов на отдельных 
участках в парках, скверах 
и на улично-дорожной сети 
города.

– Сейчас территориальные 
управления и департамент го-
родского хозяйства также гото-
вят свои предложения по участ-
кам, где возможны ограничения: 
речь идет об узких тротуарах и 
местах, где были зафиксированы 
ДТП, – прокомментировали в 
администрации города.

На встрече также обсуди-
ли разработку механизмов, 
которые не позволят брать 
в аренду самокаты несовер-
шеннолетним. Сейчас такая 
система тестируется в Москве. 
Планируется, что в 2026–2027 
годах авторизация с помощью 
портала госуслуг при аренде 
СИМ будет реализована и в 
других регионах.

Напомним, в Кирове в нас-
тоящее время разработан па-
кет документов о перемещении 
самокатов на штрафстоянку 
в случае их оставления вне 
специальных парковок и с на-
рушением правил внешнего 
благоустройства. Изменения 
планируется представить де-
путатам гордумы.

БЕЗОПАСНОС ТЬ

К регулированию кикшеринга 
подключился бизнес

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

Зеленый экофест в Кирово-Чепецке
При поддержке филиала «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим» в Кирово-Чепецке 
прошел IV областной экологический фестиваль «Зеленый Экофест». 
В этом году он был приурочен к празднованию 70-летнего юбилея города.

 Елена Перминова, заместитель   директора 
по персоналу и социальной политике филиала 
«КЧХК» АО «ОХК «Уралхим», депутат Законода-
тельного собрания Кировской области:

– Такие фестивали способствуют экологическо-
му просвещению населения, что играет ключе-
вую роль в формировании осознанного отношения 

общества к природе и окружающей среде. Филиал 
«КЧХК» традиционно поддерживает мероприя-
тия эконаправленности, сотрудничает со специ-
алистами-экологами региона. Наши сотрудники 
проводят уроки повышения экологической гра-
мотности в школах Кирово-Чепецка, участвуют в 
посадке деревьев и субботниках.
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Предлагается объединить государ-
ственный жилищный надзор и муни-
ципальный жилищный контроль. Для 
этого потребуется внести поправки 
не только в Жилищный кодекс РФ и 
в законодательство о местном самоу-
правлении, но и в ряд других законов. 
Цель – навести порядок в отрасли.

КОНТРОЛЬ БЕЗ ДУБЛИРОВАНИЯ
– Дело в том, что муниципальный 

жилищный контроль проводится в 
отношении муниципального жил-
фонда, этим занимаются органы 
местного самоуправления. Полу-
чается, если в многоквартирном 
жилом доме есть хоть одна муници-
пальная квартира, он попадает и под 
госжилнадзор, и под муниципаль-
ный жилищный контроль, и даже 
под лицензионный контроль, если в 
доме есть управляющая компания. 
Авторы законопроекта указывают 
на эту избыточность и считают, 
что эффективность и статус госу-
дарственного жилищного надзора 
нужно повысить, распространив его 
на весь жилфонд независимо от фор-
мы собственности. Это укладывает-
ся в логику снижения контрольной 
нагрузки и также должно пойти на 
пользу жильцам, – поясняет пред-
седатель комитета Заксобрания 
Кировской области Игорь Бибиков.

У главы Белохолуницкого района, 
председателя Совета муниципаль-
ных образований Кировской обла-
сти Татьяны Телициной, похожее 
мнение.

– Действительно, имеет место 
дублирование полномочий: если в 
многоквартирном доме есть муни-
ципальная квартира, то муници-
пальный контроль осуществляется 
органами местного самоуправления 

(ОМСУ) и жилищной инспекцией 
субъекта. Низкий процент муници-
пального жилищного фонда в общем 
количестве жилого фонда, но обя-
занность по осуществлению контро-
ля, утверждению нормативной базы, 
связанной с этими полномочиями, 
работа в информационных систе-
мах несут колоссальную неоправ-
данную нагрузку на специалистов 
администраций. Учитывая низкий 
уровень компетенции муниципаль-
ных контролеров и то, что контроль 

осуществляют не освобожденные 
контролеры, а специалисты адми-
нистраций, у которых в работе такая 
многонаправленность, что они физи-
чески не успевают его осуществлять, 
очень разумно передать полномочия 
на уровень субъекта. Причем без 
права делегирования на уровень 
ОМСУ, – считает Телицина.

ПОЗИЦИЯ УК
Законопроект важно оценить и 

с точки зрения управляющих ком-
паний – ведь как раз их работа и 
попадает под все виды контроля. В 
отрасли против нововведений не 
возражают. Такую позицию озву-
чила генеральный директор ООО 
«УК 25-ПЛЮС», депутат Кировской 
городской Думы Ольга Сысолятина.

– В том, что все контрольные 
полномочия будут переданы ГЖИ, 

проблем и препятствий я не вижу. Во 
многих домах муниципальных квар-
тир уже не осталось, в общей массе 
жилого фонда их процент стремится 
к нулю, поэтому за работой управ-
ляющих организаций в основном 
и так следит Госжилинспекция. 
Конечно, она выступает в защиту 
прав жильцов, и это правильно. Но 
нам бы хотелось, чтобы законодате-
ли обращали больше внимания на 
вопросы порядочных управляющих 
компаний. Например, стоит исчер-

пывающе конкретизировать, какие 
именно работы входят в содержание 
и ремонт жилого помещения, а еще 
обратить внимание, что с этого года 
мы попадаем под уплату НДС, это до-
полнительно увеличивает нагрузку 

на управляющие компании, которые 
добросовестно исполняют свои обя-
зательства перед собственниками 
помещений, но будут вынуждены 
поднимать для них тарифы, – гово-
рит Сысолятина.

КОМПЛЕКСНАЯ РЕФОРМА
Напомним, что Кировская об-

ласть также вышла в Госдуму с 
инициативой по усовершенство-
ванию системы жилищного над-
зора. Предлагается упразднить в 
регионах институт лицензионных 
комиссий. Их полномочия в таком 
случае перейдут органам государ-
ственного жилищного надзора в 
субъектах РФ. Это должно ускорить 
принятие решений, в том числе по 
части выдачи или аннулирования 
лицензий управляющих компаний.

Проект федерального закона под-
готовили депутаты регионального 

Заксобрания. Представлять его в 
Госдуме поручили сенатору РФ 
от Кировской области Вячеславу 
Тимченко.

– На сегодняшний день законо-
проект уже прошел профильный 

комитет Государственной Думы по 
строительству и жилищно-комму-
нальному хозяйству. Члены комите-
та предложили принять инициати-
ву к рассмотрению. Также получена 
концептуальная поддержка комис-
сии ГД по обеспечению жилищных 
прав граждан. Первое чтение пред-
варительно назначено на сентябрь 
2025 года, — прокомментировал 
Тимченко.

Коммунальная тема – одна из са-
мых непростых и всегда волнует 
жителей, поэтому над ней работают 
депутаты всех уровней.

– В данном случае, когда речь 
идет о контроле в сфере ЖК Х, 
предложена комплексная феде-
ральная инициатива, она в той или 
иной степени касается жильцов, 
сотрудников ГЖИ и муниципали-
тетов, управляющих компаний и 
региональных законодателей. Судя 
по первым реакциям, за судьбой 
этого законопроекта будут наблю-
дать не только в Кировской области, 
причем так же внимательно, как 
мы отслеживаем прохождение в 
Госдуме нашей законодательной 
инициативы, – подчеркнул пред-
седатель ЗакСобрания Кировской 
области Роман Береснев.

В Госдуме предложили отменить 
муниципальный жилконтроль

НОВОС ТИ ТЕЛЕКОМА

МегаФон запустил для кировчан 
интернет по дороге в сказку
Инженеры оператора установи-
ли новое телеком-оборудование в 
Лузском районе Кировской обла-
сти. Теперь около 200 жителей де-
ревни Озерская смогут выходить в 
интернет на скорости до 50 Мбит/с, 
чтобы пользоваться цифровыми 
сервисами, совершать видеозвон-
ки, общаться в мессенджерах и 
социальных сетях. Улучшения за-
метят и туристы, которые отправ-
ляются в сказочную резиденцию 
Деда Мороза.

Оборудование МегаФона работает в 
нескольких частотных диапазонах. Та-
кой подход решает несколько задач. Во-
первых, обеспечивает широкий радиус 
действия сети, чтобы голосовая связь и 
мобильный интернет были доступны как 
в центре населенного пункта, так и на 

его окраинах. А во-вторых, жителям де-
ревни будет доступна быстрая передача 
данных – загрузка приложений и отправ-
ка файлов будут занимать несколько се-
кунд, а видеоконтент будет грузиться без 
задержек.

Кроме жителей деревни Озерской, до-
ступ к мобильным услугам получат также 
водители и пассажиры на участке дороги, 
примыкающем к населенному пункту. 
Автотрасса ведет в Великий Устюг, кото-
рый известен своей исторической архи-
тектурой и, конечно, резиденцией Деда 
Мороза. Благодаря техническим работам 
путешественники будут на связи с родны-
ми, смогут составлять и проверять марш-
руты в навигационных сервисах, решать 
рабочие вопросы в чатах, скачать игры и 
мультфильмы в дорогу для детей.

«С начала года 
мы построили и 
модернизировали более 
70 телеком-объектов 
в разных локациях 
Кировской области.

В их числе не только города, но и неболь-
шие населенные пункты, садовые и парко-
вые территории, участки федеральных и 
региональных автодорог, – рассказал ди-
ректор МегаФона в Кировской области 
Александр Максимов. – Запуск нового 
телеком-оборудования в деревне Озерская 
обеспечит жителей голосовой связью и 
мобильным интернетом на скоростях, 
сопоставимых с показателями в крупных 
городах региона».

Группа парламентариев из Государственной Думы и Совета Федерации внесла 
в нижнюю палату российского парламента законопроект о совершенствовании 
системы жилищного надзора. 

Ольга Сысолятина: 
«Во многих домах муниципальных 
квартир уже не осталось, поэтому 
за работой управляющих 
организаций в основном и так 
следит Госжилинспекция».

Татьяна Телицина: 
«Очень разумно передать 
полномочия на уровень субъекта. 
Причем без права делегирования 
на уровень ОМСУ». 



Для делового человека зрение – это не 
просто физиологическая функция, а рабо-
чий инструмент. Современные исследова-
ния показывают: сотрудники с хорошим 
зрением допускают на 37% меньше оши-
бок при работе с цифрами и документами. 
Многие руководители понимают: такие 
показатели напрямую влияют на эффек-
тивность бизнеса.

Факты*, которые заставят 
задуматься:
– 82% бизнесменов отмечают снижение 

продуктивности к концу рабочего дня из-за 
зрительного утомления,

– 68% переговоров проходят успешнее, 
когда участники могут легко поддерживать 
зрительный контакт,

– средний офисный работник теряет до 
15 рабочих дней в год из-за проблем, свя-
занных с плохим зрением.

Почему лазерная 
коррекция – это разумный
выбор для руководителя?
1. Эффективность согласно тайм-

менеджменту:
• процедура занимает 15 минут – мень-

ше, чем стандартное совещание,
• восстановление занимает 1-2 дня – 

можно провести за выходные и вернуться к 
работе с новыми возможностями,

• экономия до 50 минут ежедневно, кото-
рые раньше тратились на уход за очками/
линзами.

2. Финансовая выгода:
• средняя стоимость коррекции сопоста-

вима с 2-3 годами ношения качественных 
линз и очков,

• возможность налогового вычета (меди-
цинский налоговый вычет).

3. Комфорт в деловых поездках:
• никаких проблем с линзами в самолете,
• возможность плавать, заниматься 

спортом без ограничений,
• отсутствие зависимости от аксессуаров 

для зрения.

Технологии, которым 
доверяют деловые люди
В клинике «Смотри» используют только 

проверенные мировые методики:
1. Femto LASIK – золотой стандарт для 

тех, кто ценит точность и скорость восста-
новления.

2. SuperLASIK и SuperFemtoLASIK – 
персонализированная коррекция для без-
упречного результата.

3. ФРК – щадящий метод для сложных 
случаев (тонкая роговица, экстремальные 
виды спорта).

Безопасность 
подтверждена:
– клиника работает более 5 лет в 9 горо-

дах России и Средней Азии,
– высококвалифицированные специали-

сты с многолетним медицинским стажем, 
среди которых есть врачи высшей катего-
рии и кандидаты медицинских наук,

– 500 000+ успешных операций,
– диагностическое и хирургическое обо-

рудование от ведущих мировых произво-
дителей – Германии, Японии, Швейцарии, 
США и Южной Кореи.

Как проходит процедура?
1. Диагностика – полная проверка зре-

ния, в том числе с построением 3D-карты 
роговицы при персонализированных мето-
диках.

2. Коррекция – 15 минут под местной 
анестезией (без боли и дискомфорта).

3. Восстановление – уже через 24 часа вы 
возвращаетесь к работе.

Результат: зрение как в молодости, но с 
гарантией на десятилетия.

Бизнес-выгоды 
сотрудничества 
с клиникой «Смотри»
1. Гибкий график – прием в удобное для 

вас время, включая выходные.
2. Конфиденциальность – индивидуаль-

ный подход к каждому клиенту.

3. Полный пакет документов для бухгал-
терии и налоговых вычетов.

4. Пожизненная гарантия на результаты 
коррекции.

СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ 
К ХОРОШЕМУ ЗРЕНИЮ:

Записаться на прием,
позвонив по телефону 

8 (8332) 47-77-46,
оставив заявку на обратный звонок 

на сайте kirov.smotriclinic.ru
(администратор перезвонит вам 

в рабочее время).

Офтальмология для всей 
семьи: инвестиция 
в здоровье близких
Для успешного человека забота о зрении – 

это не только про себя, но и про близких. В 
клинике «Смотри» есть полный спектр оф-
тальмологических услуг для каждого воз-
раста и потребностей.

1. Для взрослых: лазерная коррекция 
и не только:
	 лазерная коррекция зрения – совре-

менные технологии для хорошего зрения,
	 замена хрусталика – решение возраст-

ных проблем (катаракта, пресбиопия),
	 реконструктивные операции на веках – 

функциональность и свежий открытый 
взгляд.

2. Для родителей 
и старших родственников:
	 лечение катаракты – быстрая и бе-

зопасная замена хрусталика,
	 диагностика глаукомы – раннее выяв-

ление рисков,
	 коррекция возрастной дальнозорко-

сти – комфортное зрение в любом возрас-
те.

3. Для детей:
	 детский офтальмологический приём – 

диагностика близорукости, астигматизма, 
косоглазия,

	 аппаратное лечение – безоперацион-
ные методы улучшения зрения,

	 профилактика зрительных нару-

шений – особенно важно при высоких 
учебных нагрузках.

Почему бизнесмены 
выбирают клинику 
«Смотри» для своей семьи?
1. Единый стандарт качества – те же тех-

нологии и специалисты, что и для коррек-
ции зрения.

2. Комплексный подход – все услуги в од-
ной клинике.

3. Гибкие условия – возможность совме-
стить свой визит с обследованием близких.

Здоровье глаз всей семьи – под контро-
лем профессионалов.

СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ 
К ХОРОШЕМУ ЗРЕНИЮ 

РОДНЫХ ЛЮДЕЙ:
Записаться на прием,
позвонив по телефону 

8 (8332) 47-77-46,
оставив заявку на обратный звонок 

на сайте kirov.smotriclinic.ru
(администратор перезвонит вам 

в рабочее время).

Ключевые выгоды 
от обращения 
в клинику «Смотри»:

 Для обратившихся – хорошее зрение и 

уверенность в себе,

 Для родителей – активное долголетие 

без ограничений,

 Для детей – здоровое зрение с ранних 

лет.
Зрение – это актив. 

Управляйте им осознанно.

ИНВЕСТИЦИЯ, КОТОРАЯ ОКУПАЕТСЯ КАЖДЫЙ ДЕНЬ.

Клиника «Смотри» 
находится по адресу: 

г. Киров, ул. Московская, д. 7.
*Указанные статистические данные являются синтезированными на основе статистики ВОЗ, исследований Американской академии офтальмологии (aao.org) и Cornell University о невербальной коммуникации, а также данных о про-
дуктивности от Harvard Business Review.  ФемтоЛасик, СуперЛасик, СуперФемтоЛасик.



� Ксения, почему вы решили стать экс-
курсоводом и какое образование для 
этого необходимо?

– Наверное, это связано с моей семьёй. 
Я коренная кировчанка, мне нравится мой 
город. Мой папа по образованию историк, 
так что интерес к истории и желание по-
знавать новое у меня появились с детства. 
Позже, когда я училась в колледже, у нас 
был блок искусствоведения, и с тех пор ис-
кусство меня стало привлекать ещё больше. 
Однажды увидела объявление в соцсетях, что 
нужен арт-медиатор на выставку «Субъекты 
в изгнании» в историческом доме – бывшем 
здании шоколадной фабрики купца Якубов-
ского на улице Ленина. Мне захотелось по-
грузиться в это искусство. Именно тогда, три 
или четыре года назад, я начала приглашать 
друзей и незнакомых гостей, представляясь: 
«Здравствуйте, меня зовут Ксения Шамова, 
и сегодня я буду вашим арт-медиатором. Мы 
будем общаться в диалоге».  С этого момен-
та благодаря создателям выставки и Марии 
Соловьёвой, которая сопровождала меня в 
тот момент, и началась моя история в этой 
профессии.

Что для этого нужно? Прежде всего жела-
ние познавать и базовый бэкграунд. Необя-
зательно сразу иметь опыт, но важно умение 
исследовать. Если говорить об официальных 
требованиях, то необходимо пройти обучение 
и сдать квалификационный экзамен. 

� Кто ваша основная аудитория? Мно-
го ли приезжих?

– Да, приходят и кировчане, и гости города, 
особенно иногородних было много в юби-
лейный год из Омска, Крыма, Новосибирска, 
Москвы, Перми, Нижнего Новгорода и других 
городов. Недавно был необычный запрос: вы-
пускники, которые окончили школу 30-40 лет 
назад, собрались в Кирове и заказали авто-
мобильную экскурсию. Стартовали у старого 
моста – естественно, начали с исторической 
части города.

Первое, что я всегда спрашиваю: «Что имен-
но вам интересно?» Ответы бывают неожи-
данными: от «Мы вообще ничего не знаем о 
Кирове» до «Хотим прочувствовать, чем живёт 
город». Например, был случай, когда сын по-
дарил родителям из Коминтерна экскурсию 
со словами: «Хотим понять, где мы живём». 
Запросы действительно очень разные. 

� Что чаще всего удивляет туристов в 
Кирове? 

– Расскажу на примере туристов-студентов 
из других регионов. Однажды проводила экс-
курсию от Театральной площади до Приказ-
ной избы, и меня спрашивали: почему Киров 
выбрали новогодней столицей России? Ка-
кие у нас есть промыслы, кроме дымковской 
игрушки? Оказывается, у многих стереотип, 
что Киров – это только дымковская игрушка. 
Ещё интересовались вятской кухней: что у нас 
есть, кроме кваса и блинов с припёком? По-
тому что про блины с припёком гости узнают 
ещё до приезда – туроператоры присылают 
СМС: «Обязательно попробуйте!» Так что во-
просы во многом зависят от того, как мы по-
зиционируем город и как встречаем гостей. 

� Есть ли у вас деление на возрастные 
группы?

– Нет, у меня гости от мала до велика. Од-
нажды родители приехали с коляской с Друж-
бы к авиационному техникуму, то есть самому 
маленькому посетителю было два месяца! 
Кстати, был забавный случай: экскурсия была 
для детей, но подошла девушка и спросила: 

«Можно с вами?» Я удивилась: «А почему?» Она 
ответила: «Мне стыдно признаться, что я не 
знаю, а в детской группе мне будет не стыд-
но – там всё объяснят просто». Люди честно 
в этом признаются, и это очень подкупает. 

� Вам задавали вопросы, на которые 
не знали ответа? Если да, то как на них 
реагируете?

– Конечно задавали. Спасибо большому 
опыту в продажах. Я честно говорю: «Уточню 
этот момент и напишу вам». 

� Приведите пример интересного 
опыта взаимодействия с бизнесом.

– Я регулярно взаимодействую с пред-
принимателями. Сейчас, например, решаю 
несколько нестандартных задач – со «звёз-
дочками». Вот кейс: недавно обратился топ-
менеджер крупной компании: «У нас будет слёт 
директоров, хочется что-то небанальное, есть 
идея, но её нужно доработать». Мы над этим 
работаем, и, что важно, получается создать 
что-то по-настоящему оригинальное. Проект 
связан с экскурсиями, но подход нетриви-
альный: ищем форматы, которые не просто 
развлекают, но и позволяют глубже узнать 
город. Плюс продумываем, чем ещё можно 
удивить клиентов.

Был и другой кейс – корпоративный проект 
с палками для северной ходьбы. Проект был 
совместный с крупной компанией для жителей 
спальных районов – проводили массовые за-
рядки. Но главное – добавляли исторический 

контекст. Люди часто живут в месте годами, 
но не знают, что было здесь раньше. Скажем, 
одна из экскурсий проходила в дендропарке –  
а ведь там когда-то кипела жизнь!

Ещё пример: у девушки-предприниматель-
ницы был день рождения. Думаю: у человека 
уже есть всё, что можно подарить? И подарила 
кусочек истории – фотографию здания, где 
сейчас её офис, с рассказом о том, кем был 
прежний владелец (купец, кстати!), чем он 
занимался. Она была в восторге – такой по-
дарок её действительно впечатлил.

� Как открываете новые локации? 
– Часто во время прогулок. Одно из таких 

мест я открыла, когда мы с дочерью начали 

ездить на велосипедах. Тогда мы присоеди-
нились к группе под руководством Тимофея 
Колесникова и проехали вдоль Ежовского озёр-
но-родникового комплекса (это одно из моих 
любимых мест). После этого я стала водить 
туда и других людей. Мне вообще интерес-
но исследовать город. Например, Заречный 
парк я тоже изучала во время велопрогулок 

с Еленой Артимович, а потом включила его 
в свои маршруты. 

� Есть ли новые открытия, которые 
планируете добавить в экскурсии?

– У меня есть мечта. Моя мама не знает 
того, что я сейчас скажу, но когда-то папа 
передал мне письма их молодости. Я их ещё 
не открывала – пока не готова к этому. Хочу 
создать маршрут о любви: соединить истории 
прошлого и настоящего. Раньше была другая 
культура переписки. Вот эту связь времён мне 
и хочется отразить в новом пешем маршруте. 
Каждый раз, проходя мимо Главпочтамта, я 
говорю туристам: «Покупайте открытки, от-
правляйте письма – электронные сообщения 
исчезают, а бумажные остаются». 

� Где черпаете идеи?
– Они приходят отовсюду. Недавно я сня-

лась в фильме «Истории Вятки» в роли сту-
дентки эпохи визита Маяковского. Роль была 
небольшой, но яркой. После премьеры ко мне 
подошёл Олег Прохоренко (руководитель 
пресс-службы кировского филиала «Т Плюс», 
любитель бега, – ред.) с предложением: «Ксе-
ния, давай сделаем беговую экскурсию – бе-
жим и рассказываем историю». Я вынашиваю 
и обдумываю эту идею: бегуны со стажем 
меня сразу обгонят. Может, использовать 
велосипед, чтобы успевать за группой? Пока 
это история со звёздочкой, но мне нравятся 
нестандартные форматы. Я часто работаю в 
партнёрстве с кем-то и уверена, что новые 
идеи обязательно появятся.

� Имеется в виду партнёрство с музе-
ями или с людьми?

– И с музеями, и с людьми. Очень много 
партнёрства уже с аттестованными экскурсо-
водами – Елизаветой Моросановой, Ириной 
Михеевой, а также с магазинами, где хорошо 
представлено народное, исконное творче-
ство. Я всегда спрашиваю гостей, хотят ли 
они посмотреть и приобрести что-то на па-
мять. Если да, то мы договариваемся и идём 
в сувенирные магазины вместе. У меня на 
экскурсиях есть сюрпризы – тоже результат 
партнёрства. Мы завершаем маршрут в не-
обычных местах, которые заранее выбираю 
и согласовываю. Мне нравится такой формат 
сотрудничества.

� Для вас экскурсии не основной вид 
деятельности. А если заниматься ис-
ключительно ими, то на этом можно 
зарабатывать?

– Думаю, да, это возможно. Но тут важно 
учитывать разные факторы. К примеру, если 
ты не новичок и разбираешься в теме, то при 
поступлении заявки можешь оперативно 
организовать экскурсию. А вот если только 
начинаешь, путь будет непростым. 

� Как формируется стоимость экс-
курсий?

– Цены очень разные. Они зависят от опыта 
гида, его амбиций и глубины знаний. Ин-
дивидуальная экскурсия может стоить от 
2-4 тысяч до 10-15 тысяч рублей. Групповые 
форматы, особенно корпоративные, часто оце-
ниваются как индивидуальные, но иногда 

БИЗНЕС

НЕСКУЧНЫЙ ГИД
«Мы вообще ничего не знаем о Кирове» . Именно такую фразу часто слышит аттестованный 
экскурсовод Ксения Шамова.  В интервью «Бизнес новостям» она рассказала, как совмещает 
спорт, искусство и бизнес, удивляя гостей города нестандартными маршрутами.

«Каждый раз, проходя мимо Главпочтамта, я говорю 
туристам: «Покупайте открытки, отправляйте письма – 

электронные сообщения исчезают, а бумажные остаются». 



расчёт идёт с человека. Есть и нестандартные 
варианты – например, «оплата по сердцу» или 
фиксированная цена.

� А сам экскурсовод финансово вкла-
дывается?

– Да, есть затраты на подготовку. Напри-
мер, я привожу глиняные игрушки из других 
регионов, чтобы показать различия в росписи. 
Наглядные материалы – это тоже вложения. 
Книги стоят от 500 рублей, моя самая дорогая 
обошлась в 4 тысячи. Иногда я покупаю суве-
ниры для розыгрышей или готовлю сюрпризы 
для гостей – всё это дополнительные расходы. 

� Как организована отчётность в ва-
шей отрасли – вы индивидуальные 
предприниматели, самозанятые или 
кто?

– Лично я самозанятая. Это удобный ва-
риант, потому что участвую в грантовых кон-
курсах, и там система отчётности прозрачная: 
переводят суммы, а ты подтверждаешь их 
чеками. Есть и другой вариант – волонтёр-
ская деятельность: волонтёры проводят экс-
курсии бесплатно, в этом случае отчётности 
не требуется.  

� А если вам, допустим, в обед зво-
нят с просьбой провести экскурсию 
сегодня в 18:30? Как вы принимаете 
решение?

– Если это знакомая тема – возьму. А если 
нужно исследовать что-то с нуля, пореко-
мендую коллег. Меня тоже так рекомендуют.

� Среди экскурсоводов царит дру-
жеская атмосфера? Или не все пока 
влились?

– Есть те, кто держится особняком. Но в 
основном, благодаря курсам и Светлане До-
ждевых, которая создала наше сообщество, 
мы все общаемся – даже вместе ездим на 
конкурсы.

� Что бы вы посоветовали начинаю-
щим экскурсоводам?

– Не так давно завершились очередные кур-
сы экскурсоводов, и мне приятно видеть, как 
выпускники делятся впечатлениями от первых 
экскурсий. По итогам обучения они должны 
провести группу по городу и рассказать об 
определённом объекте. Я сама не так давно 
проходила через это и понимаю: независимо 
от опыта всегда страшно и волнительно вы-
ступать, особенно перед коллегами. Когда я 
вижу, что знакомые успешно сдали экзамен, 
с радостью поздравляю их – это серьёзное до-
стижение.

Представьте: человеку 40 или 50 лет, у него 
уже есть опыт в другой сфере, но здесь он 
начинает с нуля. Страшно? Конечно. Поэто-
му я всегда пишу: «Поздравляю!». Однажды 
Ирина, одна из выпускниц, ответила: «Очень 
приятно получать поздравления от человека, 
который сам сдавал этот экзамен». Для нас 
такие слова – важная поддержка.

Так что первый совет – поддерживайте друг 
друга. Это действительно важно. Когда экс-
курсоводы приходят к коллегам, не стоит оце-
нивать их с позиции «Чем ты меня удивишь?» 
Все мы когда-то начинали. Нет задачи удивить 
коллегу – опытного экскурсовода сложно чем-
то поразить. Скорее, он сам может удивить 
кого угодно. Поэтому второй совет – будьте 
деликатнее друг к другу.

Третий момент – не откладывать практику 
после экзамена. Например, я сдала аттеста-
цию в августе и сразу начала работать – хотя 
было страшно, ведь кажется, что ничего не 
знаешь. Боишься ошибиться или не ответить 
на вопрос. Но важно просто идти вперёд, про-
бовать и учиться в процессе.

Юлия Захарова, Анна Смердова.
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«Вопросы во многом 
зависят от того, как мы 

позиционируем город и как 
встречаем гостей»

Один градус может изме-
нить планету, а одна смя-
тая банка из-под газиров-
ки снизить углеродный 
след. Климат меняется –  
это факт. Но кто виноват 
и что делать? На эти во-
просы в рамках прошед-
шего в Кирове экофе-
стиваля «Зелёный голос 
Вятки» ответил доктор 
физико-математических 
наук, главный научный 
сотрудник Института фи-
зики атмосферы имени 
А.М. Обухова РАН, член 
совета Российского эко-
логического общества 
Александр Гинзбург.

ВКЛАД ЧЕЛОВЕЧЕСТВА 
В ПОТЕПЛЕНИЕ
В вопросе «Меняется ли климат 

на Земле» Александр Гинзбург 
сразу поставил точку. «Климат 
менялся, меняется и будет ме-
няться!» – именно с этого тезиса 
начал своё выступление спикер 
(и непременно с восклицатель-
ным знаком, отметил эксперт).

– Надо об этом помнить, и 
никуда от этого мы не денемся, 
что бы ни происходило на нашей 
планете, – подчеркнул спикер.

Деятельность человека неиз-
бежно влияет на климат.

– Мы ничего хорошего для 
климата не делаем: выбрасы- 
ваем углекислый газ, размо-
раживаем мерзлоту, вырубаем 
леса, которые могли бы погло-
щать углекислый газ, – привёл 
пример Гинзбург. Вместе с тем 
добавил: – Если бы Земля от-
ражала столько же солнечной 
энергии, как сейчас, но без пар-
никового эффекта, температу-
ра была бы – на минуточку – на  
30 градусов ниже.

НЕЗАПЛАНИРОВАННЫЙ 
ЭКСПЕРИМЕНТ
Межправительственная груп-

па экспертов по изменению кли-
мата (МГЭИК, IPCC) пришла к 
выводу, что человечество, «само 
того не подозревая, поставило 
эксперимент во врем я пан-
демии», отметил А лександр 
Гинзбург.

Резко сократились транспорт-
ные потоки в мегаполисах мира.

– В Мумбаи перестали жарить 
еду на улицах, потому что люди 
сидели по домам. И они впервые 
за долгое время увидели небо без 
дыма от жаровен. Загрязнение в 
городах снизилось, но климати-
ческий эффект оказался незна-
чительным, – пояснил эксперт.

«ОСЕННЕЕ УТРО КЛИМАТА»
К лимат не раз менялся на 

протяжении 500 млн лет, на-
помнил Гинзбург. Были периоды 
оледенения, но сейчас, в геоло-
гическом масштабе (речь идёт о 
сотнях тысяч и миллионах лет), 
планета находится в фазе похо-
лодания. При этом в последние 
десятилетия температура растёт. 
По словам эксперта, противо-
речий здесь нет.

– На геологическом уровне мы 
видим похолодание, а последние 
сто лет видим потепление, и воз-

никла аналогия с годовым и су-
точным циклом. Это как осеннее 
утро: в целом холодает, но утром 
температура повышается, – при-
вёл аналогию спикер.

НАСКОЛЬКО ГЛОБАЛЬНО 
ПОТЕПЛЕНИЕ?
Температура действительно 

растёт, но речь пока идёт не о 
десяти, а всего об одном градусе.

– Чем опасны изменения? 
Казалось бы, температура сдви-
нулась всего на один градус, 
но даже при небольшом сдви-
ге среднего показателя резко 
увеличивается количество экс-
тремальных явлений, – пояснил 
Гинзбург.

ЕСТЬ ЛИ РЕШЕНИЕ?
Глобальное потепление вол-

нует многих, но согласованных 
действий пока нет. Даже если 
люди прислушаются к ученым 
и человечество станет экологич-
нее, эффект проявится не сразу 
(что не снимает обязанности 
снижать вредное воздействие 
на экологию).

Бизнес, власть и наука в этом 
вопросе ведут себя как лебедь, 
рак и щука.

– 23 года назад в Калифор-
нии учёный-директор местного 
института океанологии Чарльз 
Кеннел говорил: «Для развития 
климатической науки нужен 
консенсус». Но даже если учёные 
договорятся, бизнес и политики 
не всегда заинтересованы, – от-
метил Гинзбург. – Меняются 
президенты, скажем, в США: 
один подписывает Парижское 
соглашение и готов ему следо-
вать, приходит другой президент 
и выходит из Парижского согла-
шения. Поэтому не надо думать, 
что академики живут спокойно 
в таком стеклянном замке, и что 

только измеряют, считают и рас-
сказывают. Мы живем на острие 
всех экономических, политиче-
ских и межправительственных 
вопросов.

АДАПТАЦИЯ К ИЗМЕНЕНИЯМ
Помимо борьбы с потеплением, 

важно адаптироваться к новым 
условиям. Это одна из целей 
устойчивого развития XXI века.

В России вопросы климата те-
перь курирует Минэкономразви-
тия, добавил ученый.

– Ситуация изменилась, ры-
чаги влияния усилились, – от-
метил спикер.

На борьбу с изменениями 
климата выделяются большие 
средства, например, на умень-
шение выбросов вкладываются 
большие и привлекательные для 
бизнеса суммы. На адаптацию с 
уже случившимися изменения-
ми – в пять раз меньше. Вместе 
с тем почти все регионы России 
уже разработали планы адапта-
ции к изменению климата.

В 2023 году Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ) 
провело серьезную кампанию 
по отбору лучших «адаптаци-
онных» инициатив. Откликну-
лись около половины регионов. 
Выступающий отметил доклад 
Кировской области, которая 
пред ложила проект по вос-
становлению полноводности 
Вятки.

НЕМАЛЫЙ ЭФФЕКТ 
ОТ МАЛЕНЬКОЙ БАНКИ
В завершение Александр Гинз-

бург призвал хотя бы осознавать 
проблему.

– Даже смятая банка из-под га-
зированного напитка уменьшит 
углеродный след: в мусоровоз 
поместится больше отходов, – 
заключил эксперт.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Правда о климате, которую 
не все хотят слышать

Уполномоченный по 
правам ребенка в Киров-
ской области Владимир 
Шабардин поделился со-
ветами по поиску работы 
среди несовершеннолет-
них и порекомендовал 
родителям «дать шанс 
своему ребенку».

– В настоящий момент ва-
кансий немного, но они есть. Я 

призываю родителей дать шанс 
своему ребёнку. Я как отец могу 
сказать, что в прошлом году у 
меня был первый опыт трудоу-
стройства ребёнка. Всё можно 
отследить: официальное тру-
доустройство, сопровождение, 
контактное лицо, куда можно по-
звонить на предприятие и узнать 
об условиях труда, – поделился 
опытом Владимир Шабардин в 
эфире радио «Киров Град»16+.

Уполномоченный высказал 
мнение, почему дети вообще 
стремятся найти работу в таком 
раннем возрасте:

– Желания у наших детей го-
раздо больше, чем мы об этом 
знаем. Если ребёнок решил вы-
йти на работу, он выйдет, упи-
раясь всеми фибрами души. Как 
бы сложно ни было. Потому что 
большинство ребят видят в этом 
возможность показать себя и до-
казать родителям, что они спо-
собны на большее.

Он затронул также тему рабо-
ты в детских образовательных 
организациях: какие имеются 
вакансии и сколько часов состав-
ляет рабочий день.

– В этом году трудоустройство 
ведётся и на базе образовательных 
организаций. У нас есть несовер-
шеннолетние ребята, официально 
устроенные в детских оздорови-

тельных лагерях. Есть девочки, 
занимающиеся уборкой, есть 
помощники вожатых. Рабочий 
день у них 4 часа: 2 часа днём и 2 
вечером. Для ребёнка это возмож-
ность и отдохнуть, и поработать, –  
отметил Владимир Валерьевич.

Шабардин напомнил о реестре 
ответственных работодателей, в 

котором родители и дети могут 
найти организации, соответ-
ствующие стандарту трудоу-
стройства для несовершенно-
летних.

– Реестр ответственных рабо-
тодателей пополняется. Сейчас 
там 28 организаций. Нужно 
отметить, что большинство из  
них – это крупные промышлен-

ные предприятия. Традицион-
но, в рамках летней трудовой 
кампании мы будем проводить 
мониторинг отдельно по муни-
ципальным образованиям, –  
подчеркнул уполномоченный 
по правам ребенка.

В реестре также можно найти 
и контактные данные компаний.

Почему дети хотят работать?

«Большинство ребят видят в этом возможность 
показать себя и доказать родителям, что они 

способны на большее».



Кировская область стала 
первым субъектом Рос-
сии, где на помощь врачам 
пришли технологии искус-
ственного интеллекта.

С 2020 года в области внедрена и 
используется как медицинское из-
делие «Система поддержки приня-
тия врачебных решений «Webiomed» 
на основе анализа данных электрон-
ных медицинских карт. Данная 
система направлена на выявление 
хронических неинфекционных за-
болеваний, например сердечно-со-
судистых, которые являются самой 
главной причиной заболеваемости 
и смертности населения.

Как рассказал первый замести-
тель председателя правительства 
Кировской области Дмитрий 
Курдюмов, к системе «Webiomed» 
подключены все государственные 
медицинские организации области. 
Пользователями данной системы, 
в первую очередь, являются врачи 
первичного звена здравоохранения.

За время использования врачами 
в своей работе системы «Webiomed» 
с помощью технологий искусствен-
ного интеллекта были проанали-

зированы 28 млн. случаев обра-
щения пациентов за медицинской 
помощью в государственные ме-
дицинские организации, которые 
включают в себя свыше 100 млн. 
электронных медицинских доку-
ментов.

– Опыт предыдущих лет показал 
очевидную пользу от практического 
применения систем искусственно-
го интеллекта в здравоохранении. 
Удалось доказать, что главным 
преимуществом таких систем при 
анализе больших медицинских дан-
ных является высокая точность 
интерпретации информации. В 
этой связи руководством региона 
в 2024 году было принято решение о 
дальнейшем развитии данных тех-
нологий в Кировской области, – по-
яснил Дмитрий Курдюмов.

В конце прошлого года на помощь 
врачам-кардиологам пришла си-
стема «Единый кардиолог». Данное 
медицинское изделие с техноло-
гией искусственного интеллекта 
способно анализировать результаты 
кардиологических исследований, 
размещать их в электронной кар-
те пациента, что позволяет меди-
цинской информационной системе 

сопоставлять полученные данные с 
данными прошлых периодов, оце-
нивать динамику изменения пока-
зателей здоровья, выявлять появле-
ние опасных тенденций и факторов 
риска. Все вместе это формирует так 
называемые «цифровые профили» 
пациентов, которые, в свою очередь, 
представляют ценный ресурс для 
поддержки принятия клинических 
и управленческих решений.

Не остались в стороне и врачи-
рентгенологи. В феврале 2025 года 

в нашей области развернуты сразу 
три решения по обработке меди-
цинских изображений на основе 
технологий искусственного интел-
лекта для отделений и кабинетов 
лучевой диагностики на базе циф-
ровой платформы «Третье мнение»: 
компьютерная томография органов 
грудной клетки, рентгенография 
органов грудной клетки и флюо-
рография, маммография. Данная 
платформа анализирует исследова-
ние, отмечает признаки патологий 

и выдает предварительно запол-
ненный протокол, обрабатывает 
архив исследований и находит про-
пущенные патологии, собирает и 
предоставляет аналитику, разделяя 
«норму» и «патологию», выводит 
исследования с отклонениями пер-
выми в списке.

– Платформа «Третье мнение» – 
настоящий ассистент врача-рент-
генолога, который оптимизирует 
рабочее время специалиста и помо-
гает обратить внимание на подо-
зрительные признаки, увеличивает 
пропускную способность отделений 
и кабинетов лучевой диагностики, – 
сообщил Дмитрий Курдюмов. – В 
настоящее время обеспечена 100% 
обработка искусственным интел-
лектом данных видов исследований.

В следующем году планируется 
добавить в государственную меди-
цинскую информационную систему 
новые виды исследований, обраба-
тываемых с помощью технологий 
искусственного интеллекта – маг-
нитно-резонансную томографию 
и компьютерную томографию го-
ловного мозга для дифференциа-
ции заболеваний сосудов и других 
патологий.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Искусственный интеллект помогает 
врачам анализировать данные
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Газификация – это не про-
сто замена одного энер-
гоносителя на другой, а 
стратегический шаг к су-
щественной экономии. Од-
нако путь от подачи заявки 
до пуска газа требует про-
фессионального подхода: 
каждый неверный шаг гро-
зит дополнительными рас-
ходами и затянутыми сро-
ками.  

За годы работы ООО «Облбыт-
газ» выявил ключевые точки, где 
чаще всего возникают сложно-
сти. «Именно здесь клиенты те-
ряют время и деньги», – поясняет 
главный инженер компании Ми-
хаил Чернышов.

Точка №1: ТУ – 
основа быстрого старта
Получение технических ус-

ловий часто становится первым 
камнем преткновения на пути 
подключения. Неполный пакет 
документов или ошибки в рас-
чётах могут затянуть процесс на 
месяцы, а некорректно состав-
ленные ТУ увеличить стоимость 
подключения на десятки процен-
тов.

� Наши специалисты возьмут 
на себя весь документооборот: от 
подготовки заявки до перегово-

ров с газораспределительной ор-
ганизацией. Это не только уско-
ряет процесс, но и в некоторых 
случаях позволяет снизить плату 
за подключение в 10 раз благо-
даря профессиональному обосно-
ванию технических параметров и 
условий.

Точка №2: Проект – 
тут рождается экономия
Качественный проект – это не 

просто формальность, а возмож-
ность сэкономить порой десят-
ки тысяч рублей на последующих 
этапах. Неправильно выбранная 
схема подключения или просчё-

ты в мощности оборудования мо-
гут привести к переделкам и доп-
затратам.

� Мы разрабатываем проекты 
с двойным преимуществом: пол-
ное соответствие нормативам 
безопасности + заложенные ре-
шения для оптимизации затрат. 
Наши проекты проходят «экспер-
тизу» с первого предъявления, 
экономя ваше время и нервы.

Точка №3: Монтаж – 
сделано раз и навсегда
Строительно-монтажные рабо-

ты – этап, где экономия на качестве 
может обернуться катастрофой.

� Как члены СРО по строи-
тельству с лицензией на опасные 
производственные объекты мы 
гарантируем работу только ат-
тестованных специалистов и ис-
пользование материалов с гаран-
тией 50+ лет службы.

Точка №4: Приёмка – 
финишная прямая
Этап согласований многие на-

зывают бюрократическим. Дей-
ствительно, до 90% задержек про-
исходят из-за мелких ошибок в 
документах или несоответствий 
при проверке.

� Мы полностью берём на 
себя взаимодействие с надзор-
ными органами: от подготов-
ки исполнительной документа-
ции до сопровождения проверок. 
Наша статистика: 100% объектов 
сдаются в срок без замечаний.

Точка №5: Эксплуатация – 
чтобы газ действительно 
экономил
После пуска газа многие стал-

киваются с неожиданной проб-
лемой: оборудование требует
большего обслуживания, чем 
предполагалось. Небрежная экс-
плуатация может свести на нет 
всю ожидаемую выгоду.

� Мы предлагаем сервисное об-
служивание «под ключ»: от регу-

лярных проверок оборудования 
до полного сопровождения при 
проверках. Наши клиенты эко-
номят до 10% газа просто за счёт 
профессионального ухода за си-
стемой.

Газификация без головной 
боли – это реально.

Подключение газа – это инве-
стиция, которая при грамотном 
подходе окупается за 1-3 года. Но 
её успех зависит от того, кто ведёт 
процесс.

Почему клиенты выбирают 
ООО «Облбытгаз»:

 Членство в СРО и полный 
комплект лицензий, аттестаций и 
разрешений

 Сроки подключения могут 
сократиться в 2 раза

 Экономия до 40% на совокуп-
ных затратах

 100% успешная сдача объек-
тов

Доверьте газификацию 
профессионалам – получите 

гарантированный результат 
без неожиданных сюрпризов.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

Газ в два счёта: как избежать 
подводных камней при подключении

� г. Киров, ул. Попова, 61
� (8332) 42-38-23

� www.oblbytgaz.ru

*Вебиомед


